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在前面的调查采访中，不论是车企还是电动汽车的使用者，都认为电池成为电动汽车发展中技术上的最大瓶颈，而郑州的纯电动85路公交车、
部分公务大巴车甚至混合动力公交车，共同面临的是，充电难题、充电效率低。
2011年，郑州推出了发展纲要，并投入资金建设了充电站、充电桩，而今年，郑州市再次向新能源汽车领域发力，而我们发现，在政府的文件及
相关的会议纪要中，充电站、充电桩已经悄然变成了充（换）电站、充（换）电桩。虽然一个字的变化，业内人士却看到了技术的突飞猛进以及发
展方向的细微调整，这变化或许意味着新能源汽车产业的一次突破，也或者，是新能源汽车发展的再次试错？ 郑州晚报记者 辛晓青/文 马健/图

“前几年整个电动汽车行业做的都是插
电式的，也就是说电池与车体是一体的，但是
这两年来，全国各地都在尝试研发车体与电
池分离的新技术，可方便拆卸的电池。”郑州
市工信委一位工作人员告诉记者，在电动汽
车发展出新的路径时，郑州也有企业在进行
技术创新尝试，并取得了成果。

“目前国内电动汽车行业领域，车电分
离或者叫快速充换电技术已经得到了快速
普及。”河南省能源研究所高级实验室研究
员葛庆贺介绍，其实早在几年前，他们的研
发团队就已经成功进行了车电分离的实验
并获得技术专利，“这么多年来电动汽车始
终没能快速进行市场化，主要是电池这个
瓶颈的阻碍，虽然其他部件也存在问题，但
是电池是首要的。”

葛庆贺认为，电池寿命短、充电时间长、
性价比不高、安全问题都是前期技术解决的
关键，而现在这些问题已经快速被市场解决，

“我们研究发现，单支电池的性能与成组后的
电池性能差异很大，例如单支寿命试验可以
充电放电 1000 次，但是成组后的寿命只有单

支的一半。如果车电一体，电池寿命快速衰
减，两年就要更换电池了，而电池的成本占到
电动汽车的50%，这样的车怎么能市场化？”

葛庆贺介绍，车电分离技术是电池组没
电了，到换电站卸下电池更换一组充满电的，
车就可以走了，不存在充电时间长充电占地
大的问题。同时，他介绍，采用一套电池管理
系统，通过仪表仪器监控成组电池中每支的
运行性能，“在卸下的电池充电时还能进行电
池监控养护，发现有电池组中有‘落后电池’，
可以对单支进行及时更换，这样避免了一个

‘落后电池’传染其他电池的问题，良好解决
了电池寿命短、充电时间的问题。”

但是，葛庆贺同时指出，这种车电分离技
术或许只是一种替代过度技术，“这种技术是
在锂电池还没有发展到完全能满足电动汽车
需求的前提下的，一旦锂电池技术完全能够
解决寿命低、充电慢、续航里程短、成本高等
问题，车电分离就没有必要了。”但是，他也介
绍，当前车电分离是符合市场需要的，而且已
经在国内许多城市展开了应用，我省的三门
峡、新乡都进行了有益的尝试，效果非常好。

去年 6 月，在郑州举行的中博
会上，郑州兰博尔科技有限公司研
发生产的“兰博·千禧”换电式纯电
动车悄然亮相，与郑州已经在路上
行驶的电动汽车不同，这辆车是经
过改装的，发动机位置换成了电
机、电控和电池箱，而电池箱可轻
松拆卸。

在媒体记者的见证下，兰博·千
禧的电动汽车从高新区丁香路出
发，在连霍高速沟赵站驶上高速公
路，途中保持70至80公里每小时的
行驶速度，途经开封到达商丘南站
后原路返回沟赵站，又继续从沟赵
站行驶到圃田站后再次折返沟赵
站，最后返回起点。测试数据显示：
该换电式纯电动汽车全程共行驶
510.3公里，百公里耗电9.3kwh。陪
同测试的两辆燃油轿车的里程表分

别显示为513公里和510.5公里，与
测试车辆里程基本一致。当时的这
一成绩，创造了纯电动汽车续驶里
程的新纪录。

“我们已经获得了 18 项专利，
电池的续航里程可以达到 500 公
里，最高时速达到 145 公里。”兰博
尔的研发人员介绍。

该公司的董事长孟连军告诉
记者，他们目前的主要技术成果
涵盖了整车、充换电成套设备、
电池维护、动力总成、电池制造
技术等领域。这些成果的取得，
将有效解决纯电动汽车续驶里程
不足、电池价格过高、寿命偏短、
充电不方便、费用过高等难题，
为推动纯电动汽车早日实现产业
化生产和商业化运营提供了有力
的技术保障。

记者从郑州市工信委了解到，
随着换电式电动汽车解决了部分
发展瓶颈之后，我市计划将纯电动
发展从公交大巴向出租车发展，已
经计划今年在中牟开始示范运营，
而承担这个示范运营任务的，就是
郑州兰博尔科技有限公司，孟连军
介绍，目前车的问题已经解决，主
要选择本地企业日产、海马的车体
进行改装，也已经给中牟政府做好
了方案，新的电动出租车公司已经
在申请注册，一旦有牌照就能马上
投入运营。

河南兰博·千禧交通运输有限
公司的总经理张世峰告诉记者，中
牟的示范运营首先投入30辆车，计
划到年底达到 50 辆车。“前期由于
还没有政府投入建设充换电站，我

们公司将建两个简单的充换电站，
保证这些出租车的运营。”

张世峰说，通过机械手抓取，电
池的更换只要几分钟，所以出租车
更换电池不会耽误时间，电池将集
中管理和养护，所以充换电站也不
会占用很大的土地资源。

出租车的示范运营和探索，对
于未来电动轿车向普通消费者中发
展，也是一次有益的尝试，“未来我
们设想，作为占用很大成本的电池，
消费者可以不买，只购买车体，电池
向我们这里电池管理企业租用，缴
纳租赁费用后，按照充电情况缴充
电费就行了，通过管理提高电池的
使用寿命，也降低消费者的购车及
使用成本，但是这需要国家加快电
动汽车各项国标的制定出台。”

政府支持电动出租车将在中牟示范运营

电池技术有了突破，从“一体”到“分离”

续航里程 500 公里，百公里耗
电 10 度，最高时速 145 公里、电池
组质保 20 万公里……一系列的突
破并没有让孟连军和他们的团队
在电动汽车领域发展更快，“我们
购买了 11 辆车进行改装后上路实
验采集数据，包括花冠、威志、夏
利、力帆、海马、日产、嘉宝等，我们
南到中山，北到清华大学，东到泰
山，西到晋城，几乎所有的车都在
10 万里程以上了，尽管获得了很好
的效果，但是我们没有资质，改装
的车上不了国家目录，上不了目录
就意味着车没有合法的身份，上不
了牌照，不能上路。”

孟连军告诉记者，他们与国内
几个汽车厂家都在沟通，包括本地
的少林、日产、海马、宇通都接触，

“大部分的整车企业不生产电池，是
与我们这种电池研发企业合作的，
我们现在需要的是解决资质问题，
比如与车企合作共同向国家申请上
目录，或者我们自己做改装厂等待
国家的认可，如果发展得好，我们做
大了自己做车体也未尝不可，这可
以说是我们的梦想了。”尽管怀揣着
梦想，他们也看到当前的艰难路途，

“如果得不到资质，我们可让本地政
府给我们一个临时牌照，毕竟只有
在这样的情况下，才能推动我们的
物流车、出租车大量进入运营，大量
的运营之后才是不断的技术突破和
改进。”

其实不仅仅是郑州的孟连军，
在新乡、三门峡以及外省已经有很
多成功的探路者。

游离在资质之外的探索企业

兰博尔公司工厂内，工人正在对一辆汽车进行电动车改装
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新能源汽车 之五


